

EL OBRERO BALEAR

ORGANO DE LA FEDERACION SOCIALISTA BALEAR

NÚMERO SUELTO, 5 CÉNTIMOS

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SINDICATO, 124

Preios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XV

NUM. 650

Palma de Mallorca 25 de julio de 1914

La correspondencia de Redacción dirijase á ANTONIO M.^a ALSINA y la de Administración á BARCELONÉ LLIBRES.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

Partido Socialista Obrero

Agrupación de Palma

Por acuerdo del Comité se convoca a todos los afiliados a la reunión ordinaria que tendrá lugar el lunes día 20 del corriente a las 8 y media de la noche, para tratar de los siguientes interesantes asuntos: Aprobación de cuentas, elegir los cargos que deben de según el Reglamento y disposiciones generales.

Palma 16 de Julio de 1914.—P. A. del C.—Felix Gracia.

26 de julio de 1909

Hoy cumple el V aniversario de la gloriosa protesta del pueblo catalán contra la inícuca guerra de Marruecos.

Así que hoy recordamos aquella fecha gloriosa en que el proletariado se levantó en imponente huelga general, contra la sangría continua de la guerra marroquí que aniquila nuestra nación.

Hoy recordamos la fecha gloriosa del 26 de julio de 1909 y nos solidarizamos en un todo con aquel hermoso movimiento popular, a pesar de que la reacción ha procurado, por todos los medios imaginables, desvirtuarlo y hacerlo odioso.

La misma cuestión palpitante está sobre el tapete; El pueblo no quiere la guerra a que le conducen a la fuerza los imperialistas gobernantes.

Como en 26 de julio de 1909, la Unión General de Trabajadores ha decretado la huelga general contra la desdichada conquista que las potencias nos han asignado en el Rif. ¿Surgirá un 1909 más formidable que el anterior?

Si surge será culpa de los gobernantes que no atendieron entonces ni atienden ahora a los clamores del pueblo español que pide con persistente energía la inmediata terminación de la desdichada aventura colonizadora.

Ahora que la campaña recrudece en los pedregales mariscos, hacemos constar nuestra disconformidad con la tal campaña exigiendo la paz.

Como expresión sintética de nuestra protesta recordemos hoy con orgullo el magnífico movimiento de julio con motivo de su V aniversario para recordar a los gobernantes que en el pueblo español aun hay virilidad suficiente para oponerse a sus descabellados y antipatrióticos proyectos de aniquilamiento de las energías de la nación por medio de la aventura marroquí.

Sepan, pues, los gobernantes y la reacción que no renegamos de los precedentes revolucionarios de la semana gloriosa sino que antes al contrario estamos orgullosos de ser sus continuadores.

SUCESOS LAMENTABLES

Hace poco ocurrió un lamentable suceso en la carretera de Lluchmayor a Campos, resultando como víctima un *chaffeur*, que murió de un tiro de un carabiniere.

El suceso fué comentadísimo, vertiéndose severos juicios contra el autor de la muerte.

En estas circunstancias y haciéndose intérprete de una buena parte de la opinión, el concejal reformista señor Pou (F.), protestó en sesión del Ayuntamiento de tan incalificable acto. Según unos, pronunció frases duras que llegadas a oídos de la autoridad militar han motivado su proceso.

Así que el juez militar, nombrado a tal efecto, a citado a toda la corporación municipal para que fuera a declarar ante él.

Por lo que resulta verdaderamente demostrado la subordinación del elemento civil al militar, así que nosotros acérrimos defensores de la supremacía del elemento civil hemos de protestar una vez más contra la tiránica y bárbara ley de Jurisdicciones.

Y nos parece insuficiente el acuerdo del Ayuntamiento, de estudiar si procedía entablar la cuestión de competencia.

Mientras exista la ley de Jurisdicciones el elemento civil se verá humillado y supeditado al elemento militar. Es contra ese adefeso que hay que tirar y no a limitarse mansamente a un estudio de competencia.

El que por unas frases vertidas en una sesión—frases que no envuelven ninguna gravedad—se cite a toda una corporación municipal a declarar, entendemos que va contra el prestigio de esa corporación haciéndola desmerecer en el concepto público.

Creemos nosotros que debería hacerse algo más. Protestar de la ley de Jurisdicciones ya que con ello se protesta contra las ingerencias de la autoridad militar en vida civil, ya que no produce más que perturbaciones y luego en vez de sentar el prestigio del ejército no viene más que ha encender odios contra él.

Creemos que el Ayuntamiento de Palma al pasar sin adoptar la actitud que el caso requiere, no sienten los señores concejales el prestigio del cargo, de la representación popular, ya que consienten en supeditarla estando en el ejercicio de sus funciones.

Así que nosotros haciéndonos portavoces de la supremacía del poder civil, no nos conformamos con la actitud resignada y pasiva del Ayuntamiento y creemos que debería convocarse al pueblo para que hiciera explícita manifestación de desagrado.

Pero también señalaremos la actitud de cobardía de los demás elementos ante tan grave caso.

Y que él es grave y que hay que ir por el prestigio del poder civil, lo prueba el otro suceso ocurrido el martes 21 del que cursa, en que cabo de carabineros se cree con poderes suficientes para desconocer la autoridad de un juez, negándole el derecho de hacer reconocer el cadáver de un abogado por el facultativo.

Siguiendo con ese procedimiento, puesto que el cadáver estuvo sobre las rocas que le arrojaron las olas desde la 1 de la tarde hasta las 10 y media, podría darse el caso lamentable y cruel de dejar de prestar auxilios a una persona que recibiéndolos salvase la vida.

Como se ve, la intromisión del elemento militar en la vida civil no produce más que perturbaciones por lo que procede derogar la ley de Jurisdicciones.

Y no tan solo reclamamos la supresión de ley de Jurisdicciones sino que la supeditación absoluta de todos los poderes al poder civil.

Querer sujetar la vida a las prescripciones rígidas y estrechas del Código militar es un absurdo y en definitivo quien no va a perder más.

La competencia divide a los obreros por los intereses; pero el mantenimiento del salario—interés de todos contra el patrono—los reúne en un mismo pensamiento de resistencia. Así, la coalición tiene un doble fin, que cese la competencia entre los obreros; hacer una competencia general al patrono.

CARLOS MARX.

LA CONFESIÓN

—¿Por qué no te confiesas?—dijo el [cara.—

Y el enfermo calló por vez tercera.

—Mira que Dios tu salvación espera, y como te confieses, es segura.

Hubo una breve pausa. La voz dura del sacerdote se tornó ya fiera, y exclamó estremecido:—Considera que el infierno va á ser tu sepultura,

Se incorporó el enfermo poco á poco, y con acento entre iracundo y tierno le dijo el capellán:—Padre, ¡estoy loco!

«Ella» murió en mis brazos este invierno. No se pudo salvar... Pues yo tampoco... ¡Quiero volver á verla en el infierno!

La mayor parte de los defensores de la Monarquía saben bien que todo eso de las formas de gobierno es... pamplina.

FRANCISCO DIEGO.

COMENTARIOS

Sigue el Sr. Castañó en su heroica tarea de convencer de las bondades de su ídolo: el hombre de 1909.

El próximo pasado sábado dió una conferencia en el caserío de San Serra.

Y el domingo en los Hostalets.

En las dos el público brilló por su ausencia.

* *

La Juventud maurista de esta capital organizó un mitin que debía haberse celebrado el próximo pasado domingo.

Pero he ahí que surge algo imprevisto y el mitin se suspende.

Y yo pregunto. ¿Cómo un mitin anunciado con tanto bombo deja de celebrarse de imprevisto?

El presidente de los jóvenes mauristas nos indica que el motivo está en discrepancias entre los elementos de Soller y los oradores.

La razón no puede ser mas peregrina así que a mí no me la dan con queso.

Hay algunos maliciosos que suponian miras interesadas.

Que subvenciones a ciertas compañías dadas del presupuesto podrían peligrar.

Con lo que las gallardías anunciadas se aguaran.

Y la fiera de los jóvenes mauristas quedó malparada.

* *

Parece que los elementos reaccionarios no quieren dejar a Ferrer tranquilo ni ni aun después de muerto.

Le asesinaron, y aun quieren aventar sus cenizas o destruir su estatua.

Uno de esos señores tuvo a bien decir que no había ningún mallorquín que no execrase de la memoria del mártir de Montjuich.

Contéstole el jefe de los reformistas, Sr. Pou, de una manera adecuada.

Puntualizando bien, aun que muy comedidamente.

Y parece que el Juzgado le ha citado para que comparezca.

Con lo que vendrá a resultar que la libertad de imprenta es un mito.

Y extraño es que no hayan procesado al Sr. Alomar por haberse atrevido a rectificar el que no se hubiese pedido el indulto.

Y yo temiendo sufrir los mismos enojos pongo punto.

* *

En el ministerio de Instrucción pública se ha dicho que no hay dinero para las colonias escolares de esta provincia este año.

Lo que viene a afirmar lo tan tantas veces manifestado por nosotros.

Para Instrucción y obras públicas: nada.

Para la guerra: todo.

En realidad, lo que ocurre es que la actual sociedad es una sociedad de canallas, y no se compondrá de gentes honradas hasta que se establezca la igualdad económica.

BERNARDO SHAW.

Pro "El Obrero Balear"

El veterano luchador en el estado de la prensa obrera de Mallorca, necesita, que le presten medios vida para que pueda seguir defendiéndonos de los ataques, de las injusticias que nos ocasiona una sórdida e infame burguesía que se ampara en régimen tan desigualitario como es el presente, necesitamos también al periódico obrero para que se nos respete ante la soberbia del capitalismo.

EL OBRERO BALEAR, ese periódico que en forma tan humilde, pero tan repleta de sinceridad penetra en los hogares habitados por gente trabajadora, sirviendo su presencia de lenitivo y consuelo a la llaga ocasionada por una ruda y cruel tarea y además para hacer compartir las alegrías como las penas y sufrimientos a una misma clase: la clase obrera.

Deber obligado de los trabajadores de Mallorca y principalmente de Palma, es procurar por los medios que estén a su alcance, que no le falte la vida al valiente y abnegado adalid, único defensor nuestro que poseemos en Mallorca. En el café, en las barberías y en todas aquellas estancias en que se nota la frecuencia de los trabajadores, deberíamos solicitar el periódico obrero, como también, todos aquellos trabajadores que dicen sentir ansias de reivindicación, deben alistarse en las listas de los suscriptores.

El periódico obrero nos ha defendido, nos defiende y casi puedo asegurar que seguirá, si no le faltan medios —que no pueden faltarle— de vida, defendiéndonos; pues deber nuestro es, de los trabajadores, ayudarle.

¡Amemos, amparemos EL OBRERO BALEAR!

¡¡Viva EL OBRERO BALEAR!!

JUAN PAYERAS PIZÁ

El Congreso de la Unión General

Al socorrido refrán de que «nunca es tarde cuando llega», me veo obligado a pedir ayuda para disculparme de la tardanza en hablar del Congreso de la Unión General, tardanza que, por otra parte, más es motivada por causas completamente ajenas a mi voluntad que por otros motivos.

Por de pronto, una cuestión que a mí se me ha entojado, después que las sesiones del Congreso fueron terminadas, previa, en la siguiente pregunta puede ser resumida y anunciada la repetida cuestión. ¿En qué lenguaje hablar del Congreso de la Unión General? ¿Qué no hay motivo para la anterior pregunta formular? decís mis caros lectores. Perdonadme que no sea yo de la misma opinión completamente fuera de la realidad. Siquiera sea superficialmente, meditaad unos segundos sobre la conducta del presidente, el compañero Besteiro, y de alguien más que de otra forma de la que procedió debió de haber procedido, verbi gracia, Barrio, y me diréis si hay o no motivos para la pregunta en cuestión. Por lo que a mi propio atañe, debo de-
rar antes de pasar a mayores, que

estoy indeciso entre comunicar a mi mi pluma un tono de dura energía o de galana dulzura. Eso sí, confieso asimismo, que si supiera manejar, aunque tan sólo fuera medianamente, el estilo del inmortal Voltaire, ningún escrúpulo sentiría por hacer uso de él, sino todo lo contrario.

Con su peculiar ilaneza, llaneza que al mismo tiempo es elegancia, lo ha dicho mi querido camarada Núñez de Arenas, en el número de la pasada semana de *La Justicia Social*, de Reus. La conducta de Besteiro ha sido sencillamente intransigente. Por mi cuenta añadido que ha sido algo más que intransigente: intolerable. Como el aristocrático mendigo que pasea sus bien conservados harapos con la arrogancia y orgullo de un señor feudal, puede mostrar en su hoja de servicios a nuestra causa el hecho de haber presidido un Congreso de la Unión General de Trabajadores de España, en el que se registró la retirada de cuatro delegados, que para mayor culpa eran representantes de dos organizaciones importantísimas por su número y su carácter. Sobre que, ya desde un principio demostró que más se figuraba presidir una Asamblea política que una Asamblea obrera. Y todo esto, francamente, y mucho más que a directas nos dejamos en el tintero por no querernos disgustar de nuevo recordándolo, más invita a ser acres que dulces o complacientes, como mejor guste.

Sin embargo, ni uno ni otro tono usaré, puesto que, sobre ya haber transcurrido mucho más tiempo del que la discreción permite, y que uno mismo debe conocer y respetar lo por mi ligeramente anunciado y aludido ha sido ya comentado, según he recitado anteriormente, por el caro amigo Núñez de Arenas, desde luego, con mucha más fortuna que no hubiera conseguido yo de intentarlo, y con mucha más autoridad que la mía, que es bien poca. A este particular respecto sólo añadiré que todo buen militante que se aprecie de interesarse por las ideas, o idea, para simplificar, debe leer el referido artículo, que por ser su contenido real como lo que más, habrá levantado, principalmente en Madrid, mayúscula marejada, gracias a que en nuestras filas campean igualmente por sus respetos, como en las de los burgueses, muchos grandes vicios de éstos impropios de quienes se vanaglorian de perseguir un régimen que todo sea paz y amor, y entre cuyos vicios se encuentra el de tener miedo espantoso, y más que miedo espantoso, odio africano a la verdad por su pretendida y figurada fealdad, y amor acendrado, amor maternal a la mentira, y sino a la mentira a la insinceridad, que es una hija de aquélla por sus también pretendidas y figuradas bellezas.

Pasemos a otro punto. Pasemos aunque sólo sea de un forma sencilla y ligera, a examinar la labor del Congreso. Y aquí, asimismo, por la gran tardanza en hablar del mismo, tengo que repetir algo de lo dicho por otro escritor, el infatigable Fabra Rivas, también en *La Justicia Social*, de Reus. A mi entender, un poco más radical que el de Fabra Rivas, la labor del Congreso ha carecido de toda importancia, no ha estado a la altura que reclama una Unión General de Trabajadores. Fabra

Rivas estima que únicamente el trabajo de la ponencia que entendió en las reformas de los Estatutos dejó de ser académico para ser práctico. Me guardaré yo muy bien de afirmar que no fué práctico. De lo que si no me guardo, ni mucho menos, es de afirmar que fué más académico que práctico. Muy escasa cosa ha variado. Y lo variado han sido únicamente detalles, que si bien es cierto que razón había para variarlo, no lo es menos que no la tenían tanto para postergar, digo mal, para hacer olvidar variaciones en los ci-mientos, que de haberse hecho, como tenían que hacerse, hubieran ellas mismas variado los detalles referidos. Con las variaciones introducidas, la Unión no se despojará de ninguno de los muchos y grandes vicios que le afean, y que con un poco de buena voluntad podrían ser abolidos todos y cuando no todos la mayor parte, que no son monstruos para que no podamos vencerlos. Como hasta hoy, en el porvenir seguiremos ignorando todo lo mucho que en la actualidad se precisa para ser unos conscientes. Seguiremos careciendo de estadísticas, que si por casualidad llegamos a conocer, será por habérmolas proporcionado los burgueses, lo que es tanto como decir que en ellas no podremos jamás depositar nuestra confianza. ¿Y quién es el osado que presentamente se atreve a negar que sin estadísticas puede hacerse igual faena que con estadísticas. Hace falta desconocer el movimiento sindical de los demás países para sentir tal enormidad, para ignorar que en la lucha sindical moderna se ha operado el mismo caso que la lucha militar, en la que tiene muchas más probabilidades de vencer un ejército pequeño, pero conocedor del terreno que pisa. que un ejército numeroso, ignorante del mismo. Sin pecar de exagerado, yo afirmo una y mil veces que en el problema sindical la cuestión de las estadísticas es la base de todas las demás cuestiones.

Ahora, que en compensación a la falta de labor práctica, se hizo labor sencillamente negativa, como en nuestro flamante Parlamento. Como muy bien dice el mismo Fabra Rivas, dió el Congreso la sensación, clarísima de que el parlamentarismo fué quien lo dispuso todo. ¡Feliz suerte la nuestra! Tan feliz, que si no nos faltara espacio para seguir adelante nos faltarían arrestos y aire. ¡Qué por muchos años perdure esta nuestra suerte! Amén.

¡Jóvenes! ha llegado la hora de actuar si no queremos que nuestros hermanos extranjeros nos crean incapaces de seguir sus huellas.

E. MONTFERRER NOÉ

19—Julio—1914.

ACCIÓN SINDICAL

Los constructores de calzado de Pollensa
Habiéndose dado cuenta los compañeros en esa población dedican su esfuerzo diario a la elaboración de calzado, del valor de la asociación, pidieron un reglamento a la Sociedad del indicado oficio, «La Igualdad», de esta capital, el que les fué remitido.

Examinaron los compañeros de Pollensa el indicado Reglamento y después de

adoptar sus preceptos a las necesidades que la profesión siente, en la indicada localidad y las generales, empezaron a efectuar los trabajos necesarios para constituir una Sociedad de resistencia que, al igual que las que hay constituidas en otras localidades, procurara dignificar y mejorar las condiciones de los que no ven recomendados, como debieran, las largas horas de labor que se ven obligados a efectuar, al mismo tiempo que evitar la desleal competencia que algunos patronos hacen a los otros pagando la mano de obra más barata.

La idea cundió con rapidez y fué acogida con entusiasmo por todos los zapateros pollensines y, tanto es así, que siendo unos 50 todos ellos, forman parte de la naciente sociedad.

La confección del reglamento, según noticias que nos ha proporcionado un compañero que ha visitado la indicada población, está terminado, solo falta legalizarlo en el gobierno civil de la provincia.

Así que en breve plazo proyectan aquellos compañeros, inaugurar la constitución de la Sociedad, pidiendo a los de Palma que manden una Comisión que, en representación de «La Igualdad», tomase parte en el acto importantísimo, de entrar los zapateros pollensines por las vías progresivas y emancipadoras de la organización, en que todo el proletariado mundial labora para su definitiva liberación.

La idea nos parece muy acertada, pues, que creemos que contribuirá a marcar a los noveles luchadores los escollos que han de vencer en la ruta emprendida.

Los consejos que de labios autorizados, de veteranos escucharán serán acicate para que laboren por su mejoramiento al propio tiempo que lazo de solidaridad con el proletariado consciente.

Por nuestra parte, hemos de decirles que pueden contar con nuestro decidido apoyo en su noble tarea reivindicadora.

A los zapateros de Palma y sus contornos

D. José Mateo Bauzá, es el nombre a que responde el que se ha metido en su cabeza, que los zapateros de Palma están dispuestos a hacer traición a sus hermanos de Barcelona, y tiene que saber él y su patrono señor Blasi que en esta localidad por mucho que se esfuerce no van a conseguir el fin que se han propuesto.

El señor Blasi, fabricante de calzado de la ciudad condal, a puesto en práctica los medios más rastroeros que puede utilizar, para ello se ha valido de la calma que existe hoy dentro del gremio y consultando sus operarios y contándoles la historieta que de memoria se la ha aprendido, diciéndoles que no les puede dar trabajo por que los clientes no pueden pagar en las condiciones establecidas con motivo de la huelga, y todo esto para que el oficial se avenga a trabajar en las condiciones de antes, apesar de estar en el tiempo de la calma no ha podido amedrentar a los obreros, pues, estos han preferido más estar parados que no perder lo que ganaron en el pasado litigio.

Cuando este buen señor a visto que el plan que había trazado le salía todo lo contrario de lo que el creía, ha tenido la idea de hacer servir los zapateros de Palma de traidores a los de Barcelona y para conseguir esto a mandado a José Mateo Bauzá, encargándole que buscara oficiales y con estos poner un taller, sin pensar que en ésta, existe una Sociedad que no consentirá que se cometa semejante afrenta al buen nombre que ha conquistado el gremio de zapateros.

Compañeros vosotros que habéis luchado con denuedo para obtener las mejoras que hoy disfrutáis vosotros que ha-

béis sostenido una lucha de ocho semanas, vosotros que para la victoria supisteis marchar a Mihón y por lo tanto abandonar a vuestras familias no consentiréis ser juguete de un explotador como Blasi y su lacayo y esquirol como Mateo Bauzá.

El jueves de esta semana han empezado a entrevistarse la Comisión patronal y obrera al objeto de encontrar una solución satisfactoria a la petición formulada, por la sociedad de constructores de calzado «La Igualdad» de Palma.

J. FERRETTJANS

La prensa será el más admirable instrumento de instrucción. Cuando deje de estar en manos de los bandidos políticos y bandidos que embrutecen a su clientela.—Emilio Zola.

Tapujos y desafueros de un capataz

Desde mucho tiempo ha los trabajadores del muelle sufren las injusticias del capataz que la «Isleña» tiene en el muelle para organizar debidamente la carga y descarga de los buques de la indicada compañía.

Y dice un refrán, «que en el pecado se lleva la penitencia» y así le pasa a la indicada Compañía que, por culpa de ese capataz amparado por el director, se ve obligada a pagar mucho más caros de lo que le costaría la carga y descarga de sus buques si se efectuase solo por obreros asociados sin dar preferencia a los esquiroleros paniaguados.

Ese capataz que responde al nombre Damián Moragues; juzga de la aptitud de los obreros para el trabajo por la adulación y regalos que le hacían condenando a los demás a hambre sin que sus entrañas de fiera se conmovieran ante los padecimientos de sus víctimas. Tal era su proceder antes de la huelga reciente.

Después de la huelga prometió al delegado de la sociedad que los esquiroleros a quien daría ocupación serían siempre menos que los obreros asociados resultando contrario lo que no podía menos de suceder dada su enemiga contra la asociación.

Durante la huelga, se dió por enfermo dado el miedo que tenía a que le deteriorasen el cutis ocupando inmediatamente ese puesto una vez terminado. Estaba curado. Por lo que se ve su ruindad corre parejas con su cobardía.

Pero resulta que con su torpe y cruel proceder no tan solo perjudica a los obreros digno, sino que a la misma «Isleña» así que llamamos la atención de los señores accionistas sobre los siguientes extremos.

El indicado encargado disfruta de los siguientes beneficios:

Un hortelano que, trabajador del muelle, paga la Compañía.

Otro que cuida su gallinero, que como es natural, no tiene tiempo una vez terminado el jornal de cuidar estos animalitos, así que durante las horas de labor lo manda a «Son Españalet» al objeto de atender a las necesidades de las indicadas aves.

Por lo que respecta a la organización del trabajo es pésima.

Antes de la huelga había 5 hombres que anotaban la descarga de los buques; después de ella el capataz añadió 3 más y tal son las condiciones que adornan a los sujetos para el cargo, que no hay un solo día que no se presenten las cuentas equivocadas.

El caso no es raro, ya que el capataz para designarlos para el cargo, ha tenido cuenta tan solo si o no eran esquiroleros.

les. Ha premiado la traición de esos infelices con una breva pagada por la «Isleña».

Pero resulta que el Director ya está escamado y sabemos que quiere poner escribientes a lo que se opone el capataz, su protegido, al objeto de que no se descubran sus trampas.

Yo estoy seguro que son 4 escribientes, que hasta podrían ser tenedores, con 5 pesetas que es lo que reciben los esquiroleros serían suficientes para llevar bien anotada la carga y descarga de bultos.

¿Comprenderán el Presidente y los accionistas al perjuicio que sufren sus intereses al querer perjudicar la sociedad? Allá veremos.

Por otra parte al citado Moragues, es tal la soberbia que le domina que no se recata de decir que mientras tenga el apoyo del Director no le importa un comino el Presidente, Junta ni nadie de la compañía.

Yo creo que siguiendo esa ruta, ese capataz que siembra vientos recojerá tempestades.

Un Obrero.

LAZARILLO

Quando nace el día,
bostezando aún de sueño, al trabajo
los pobres caminan,
¡Quando nace el día
buscan, hañtos de goces, los ricos
su cama mullidal...
Los obreros marchan,
de un burgués en entierro lujoso,
llevando la caja.
Los obreros marchan,
¡del burgués hasta muerto, pacientes,
sufriendo la carga!

VICENTE MEDINA

Frente al porvenir

Después de dos años que la ley del mínimo del salario ha sido promulgada en Inglaterra, los obreros mineros de aquel país se preparan para una segunda huelga con objeto de hacer más estable dicha ley y arrancar para la clase trabajadora todos los beneficios que la Federación de Mineros de aquel país se había propuesto obtener en 1902.

Ya en el Condado de Yorkshire se ha producido una huelga de 180,000 mineros a causa de la parcialidad del Comité del Distrito que es el encargado según la ley de fijar la cuantía del mínimo de salario y que lo ha hecho fijando una cantidad muchísimo menor que la que los obreros solicitaban amparándose en el artículo 3.º que dice lo siguiente:

«El Comité mixto de un distrito tendrá el poder de modificar la cuantía del mínimo de salario, y reglas establecidas en el distrito:

a) En todo tiempo, por acuerdo de los miembros que componen el comité mixto representando a obreros y patronos.

b) Después de haber pasado un año desde que la cuantía ha sido establecida por última vez, por demanda hecha con tres meses de anticipación por todo obrero o patrono que se presente al Comité mixto del distrito representando un grupo considerable de obreros o de patronos interesados.»

Este último párrafo ha sido la causa de la huelga de Yorkshire, pues los obreros habían solicitado, según la ley determina, un aumento en el salario mínimo de 0,50 para llegar a la cifra de 8,50 pesetas que era la que reclamaban en 1912, y que no ha sido concedida.

Pero como quiera que no ha sido sólo

en este distrito donde los comités mixtos han marcado una cuantía de mínimo de salario muy inferior a la solicitada por la Federación de mineros, sino que ha sido en toda Inglaterra, los mineros de este país, sintiendo herida su dignidad, se unen aún más estrechamente hasta el punto de no haber casi un obrero que no esté organizado, y comprendiendo que es necesaria una nueva lucha, serenos y sin precipitaciones, se están prepasando para asegurar el triunfo.

El acuerdo de Westminster en el que las Federaciones de Mineros, de Ferrovios y de obreros de Transportes Marítimos, han hecho la fusión, será dentro de poco la movilización más grande de fuerzas obreras, entablándose una gran batalla en el terreno económico con la clase capitalista, pues los huelguistas dejarán de contarse por miles para contarse por millones, y las consecuencias del desequilibrio económico y la paralización de la vida no repercutirá sólo en Inglaterra sino que afectará al mundo entero.

Así, pues, no sería temerario el afirmar que el proletariado inglés avanza a grandes pasos y quizá se encuentre en vísperas de su gran revolución económica.

Y mientras que en las demás naciones los obreros organizados dedican su esfuerzo personal y colectivo al engrandecimiento de sus organizaciones creando verdaderos Estados dentro de los respectivos Estados burgueses, aquí en España nos arrastramos aún entre las cosas pequeñas, sin tener un conocimiento exacto de la misión que en este mundo tenemos que realizar, dominados aún por ese sentimiento de egoísmo individualista que cuando nos creemos fuertes nos hace ser impetuosos, exponiéndonos todo por la cuestión más baladí sin premeditación ni cálculo, y cuando sin organización nos encontramos sumidos en el oprobio y la vergüenza nos hace ser cobardes por desconocer el concepto de nuestra dignidad de hombres.

De los mineros de la hulla sólo los mineros Asturianos estamos organizados en España, y un deber sagrado nos obliga a elevar nuestra vista y a tender nuestros brazos a nuestros hermanos de Castilla que en oprobiosa esclavitud perciben salarios mezquinos en recompensa de jornadas de once y doce horas; a nuestros hermanos de Andalucía, víctimas de las infamias de Andalucía, émulos todos de la compañía explotadora de Peñarroya; a nuestros hermanos de Puertollano, que dominados por indignos caciques ofrecen a los que les explotan corridas de becerros; a los de Cataluña, Aragón, y todos los que en las entrañas de la tierra sufren y padecen.

Ley de ocho horas, retiro para la vejez, aumento y estabilidad en el mínimo de salario, son mejoras que necesitarán grandes batallas y una unión estrecha y sólida de todos los mineros de la hulla.

Quizá en breve plazo nuestros hermanos los ingleses nos proporcionen circunstancias favorables para clavar un nuevo jalón en el camino de nuestras reivindicaciones, pero nada podremos hacer si no nos preparamos, si a la organización no venimos todos, y si no hacemos un esfuerzo para elevarnos y dignificarnos poniéndonos en condiciones para poder cumplir el mandato que la historia nos determina.

Estamos frente a un porvenir muy optimista y lleno de esperanzas; el proletariado mundial se prepara para las batallas decisivas que han de hacer desaparecer el régimen capitalista, y es necesario que nosotros nos incorporemos a ese gran movimiento internacional elevándonos y elevando a nuestros hermanos de toda España que como nosotros en las entra-

ñas de la tierra sufren, para juntos caminar a pasos agigantados a la conquista de la finalidad de nuestros ideales.

MANUEL LLANEZA

(De La Aurora Social)

Las libertades no se conquistan de rodillas, sino en la calle con las armas en la mano.—B. Castelar.

Moral católica y Moral socialista

Con este título dió nuestro querido compañero Juan A. Meliá una interesante conferencia en la Casa del Pueblo de Madrid, que luego publicó como folleto y por ser altamente instructiva su lectura a la par que clara, copiamos algunas páginas para que nuestros lectores puedan apreciar la importancia que tiene el trabajo de nuestro amigo.

Malos vicios de los católicos

Solamente citaré un dato estadístico oficial innegable: en uno de los últimos años se produjeron en Francia estas proporciones: en los establecimientos laicos, un 8 por 100; en los católicos, un 132 por 100.

La moral religiosa del matrimonio la describió Proudhon admirablemente en dos párrafos:

«El sacerdote confiesa a la mujer; es su esposo espiritual, a él el alma, la conciencia, el corazón; al marido, engendrador, el cuerpo. (Muchas veces el cuerpo también pertenece al confesor.)

»Así la Iglesia, después de haber infamado el amor y deshonrado, sin comprenderlo, el culto de Venus, separa a la esposa del esposo, a pesar de la orden de Dios. En lugar de iniciar a la mujer en la justicia por el marido, el padre o el hermano, como quería el matrimonio romano y como lo quiere la naturaleza, pretende instruirle ella misma por el director. Como en la familia fouquierista, el marido, amante carnal, llenará el vientre de la mujer; el sacerdote, amante espiritual, llenará el alma. De suerte que el matrimonio cristiano puede definirse como un adulterio místico.»

No sé si queda por apuntar algo más que revele el grado a que alcanza la moral religiosa. Sin duda hay mucho que decir, pues es tema que puede necesitar varios volúmenes para ser tratado en detalle. Pero creo que con lo dicho hay bastante por ahora para dejar establecido que ni los preceptos de la religión son morales, ni lógicos, ni los mismos guardianes los respetan.

Moral socialista

Corresponde ahora tratar de moral socialista.

Yo tengo la seguridad de que la moral socialista será aceptada por todo el mundo, por una razón sencillísima: porque no molestará a nadie.

Será la moral de todos, al contrario de la moral religiosa, que es burguesa. La doctrina cristiana dice: «No robarás, lo cual presupone que alguien posee cosas de que otro carezca; el Socialismo en cambio, dice: «Todos los seres humanos serán iguales en derecho, y nadie carecerá de lo que otro posea, no siendo dotados físicos o intelectuales, que son intransferibles.» E inmediatamente explica en el terreno científico como se efectuará este fenómeno económico y social.

El robo es inmoral no por parte del ladrón, sino por la del robado, el cual dispone de algo de lo que a otro hace falta. El Socialismo, al igualar en esto

a todos los hombres, haciendo que a nadie falte lo necesario, evitará esta inmundicia.

El Socialismo no estafa, como la Iglesia prometiendo un paraíso que no existe; solamente dice a pobres y ricos, pero principalmente a los pobres: «Puede existir una vida libre y justa sobre esta tierra en que vivimos, y su implantación depende de vuestra voluntad, de vuestros esfuerzos, de vuestra inteligencia.» Y por esta noticia y consejo no cobra un céntimo siquiera.

La Iglesia, aun sin cumplirlo ella misma, aconseja, la humildad. Ya hemos dicho que Jesús lavó los pies a los apóstoles para enseñarles humildad, los socialistas la veremos los pies a quien por parálisis u otra desgracia se halle imposibilitado para hacerlo por sí mismo, como prestaremos nuestro auxilio en cualquiera circunstancia semejante a quien nos lo reclame. Pero esto lo haremos como deber de fraternidad humana no como signo de humildad; porque la humildad de Cristo rayaba en la falta de dignidad.

La caridad que hoy se entiende es infimal, nosotros, haciendo imperar la justicia sobre el mundo, aboliremos la caridad; nuestra caridad será fraternidad.

Humillación católico o dignidad socialista?

Debo terminar, porque todo tiene su límite y vuestra paciencia lo está tocando ya.

Quede bien sentado este contraste entre la Moral católica y la Moral socialista: la primera es una Moral basada en toda clase de prohibiciones, de renunciaciones, como hecha para tranquilizar a cuantos tienen propiedades; la segunda es una Moral que declara iguales a todos los seres humanos, que reclama todos los derechos y todos los deberes para ser gozados y atendidos por la humanidad entera.

La Iglesia ensalza la humillación; el Socialismo proclama la virilidad universal.

La Iglesia quiere hacer del mundo un valle de lágrimas... para los pobres, los desheredados, dejando a los poderosos que disfruten; el Socialismo afirma que la Tierra puede ser un paraíso para to-

dos, y si hay otra vida después de la muerte con un cielo infinitamente más dulce que todas las perfecciones que podamos alcanzar, lo tendremos de añadidura.

Si la Iglesia dice:

«Bienaventurados los pobres de espíritu porque de ellos será el reino de los cielos,» el Socialismo lanza entre los hombres esta gran verdad, que es un grito de guerra:

«Bienaventurados los vigorosos de alma, porque ellos serán los dueños de la vida.»

De la Región

De Lluchmayor

En junta general extraordinaria acordó la Juventud Socialista de esta localidad celebrar unas cuantas veladas en el anchuroso local de la Cooperativa.

Una de las cuales tuvo lugar el próximo pasado domingo a las 9 de la noche. No otro objeto tuvo y, tendrán las sucesoras, que el de instruir y educar al mismo tiempo que pasar unas cuantas horas alegres.

Debido a la grandísima concurrencia que asistió fué más animada de lo que creíamos la primera.

Mientras el fonógrafo del Centro Obrero dejaba oír unas cuantas piezas el local iba llenándose hasta que no quedó ni un solo puesto sin ocupar.

El terceto «Verdad» colocado sobre un pequeño tablado nos alegró los oídos con tres piezas de su repertorio y a continuación nuestro compañero Juan Monserrat nos dió una pequeña conferencia sobre la fiesto de la flor y la tuberculosis el cual desarrolló dicho tema con gran sencillez y rectitud mereciendo muchos aplausos por el acierto de sus conceptos y la agradable forma en que lo hizo. Terminada está el terceto «Verdad» tocó tres escogidas piezas de su repertorio las cuales fueron bailadas por los asistentes.

Por el entusiasmo que entre los que asistieron reina cabe esperar que no menos importancia revestirán las demás que celebremos.

El Corresponsal.

Las Sectas y las Sociedades secretas a través de la Historia

Este es el título que encabeza a unos cuadernos que hemos recibido, cuyo autor es S. Valentí Camp.

Este libro que ha de ser leído con verdadero interés, puesto que es de interés que todos se enteren de su contenido. Es necesario enterarse de lo que escribe Valentí Camp, que representa las distintas fases por que ha pasado la humanidad en sus diversas civilizaciones.

No hemos podido aún hacernos idea cabal, pero las pocas páginas que hemos leído nos demuestran claramente la importancia que tiene ese libro.

La aspiración de las sectas (dice su autor) fué la construcción del templo ideal del progreso, haciendo fecundos los gérmenes que yacían latentes en el seno de los pueblos adormecidos o esclavizados.

Las Sectas y las Sociedades secretas a través de la Historia merece ser leído por todos los que ansien conocer en la entraña cómo ha sido considerado el drama de la existencia por las diversas concepciones místicas y las distintas y encontradas interpretaciones de que fué objeto. Asimismo hallarán en este libro un reflejo fiel de lo que ha sido la actuación de esos núcleos de hombres, constituidos en secreto, y que, trabajando en silencio, obscuramente casi siempre, han sido los más activos propulsores del progreso en sus diversas modalidades y sin distinción de razas, de comuniones religiosas, escuelas filosóficas, partidos políticos, etc., etc.

Este libro formará dos tomos de re-

gulares dimensiones, repartidos por cuadernos de treinta y dos páginas, impresos en excelente papel, con tipos nuevos y claros, con abundante y fácil lectura y profusamente ilustrados con grabados intercalados en el texto.

En el curso de la publicación se repartirá una numerosa y escogida colección de preciosas láminas en color, debidos al notable dibujante D. Miguel Navarrete, representando los hechos más culminantes y origen de las diversas sectas y sociedades secretas antiguas y contemporáneas.

Semanalmente y sin interrupción se publica un cuaderno al precio de *Das reales*.

El Agente exclusivo para las Baleares es Francisco Purxet—calle Felii 39—3.º Palma.

Más adelante, que ya habremos podido penetrar en la idea del libro, publicaremos algunas noticias y diremos cuatro palabras:

RIERETTI

Suscripción pro «El Obrero Balear»

Bartolomé Llabrés, 0'15.—Bernardo Galimés, 0'10.—Bernardo Vila, 0'15.—Rafael Soler, 0'25.—Antonio Payeras, 0'10.—Jaime Serra, 0'10.—Un compañero, 0'10.—Honorato Busquets, 0'15.—Carlos Ginard, 0'10.—Antonio Tuduri, 0'10.—Lorenzo Bisbal, 0'20.—Miguel Llodrà, 0'5.—Francisco Roca, 0'25.—Jaime Marí, 0'15.—J. S., 0'25.—Juan Ferrer, 0'15.—Agustín Roca, 0'15.—Pedro Culabran, 0'25.—Miguel Mas, 0'20.—Miguel Parcel, 0'20.—Juan Frascuet, 0'25.—Juan Ferrer, 0'25.—Antonio Munar, 0'25.

MOLINAR.—Vicente Torres, 0'25.—Jaime García, 0'25.—Gabriel Picornell, 0'15.—Antonio Gelabert, 0'20.—Jaime Falconer, 0'10.—Rafael Perez, 0'15.—Miguel Bibiloni, 0'10.—Antonio Sastre, 0'10.—Miguel González, 0'20.—Bartolomé José, 0'10.—Bernardo José, 0'10.—Bartolomé Gomila, 0'10.—Jaime Darder, 0'5.—Francisco Puigserver, 0'25.—Juan García, 0'15.—Rita Juan, 0'5.—Guillermo Corro (barbería) 0'10.—Suman, 10.00 pesetas.

PALMA DE MALORCA
Imp: «La Colectiva»,—Sindicato, 124

El Obrero Balear, se vende: En el kiosco de la plaza de Cort y en el Café del Centro Obrero, Sindicato, 124

IMPRENTA

La Colectiva

En esta casa se confeccionan toda clase de impresos á una y varias tintas.

Periódicos y Revistas • Carteles y Programas

Para los encargos dirigirse en la Federación de Sociedades Obreras: Sindicato, 124 ent.º—PALMA.

NOTA.—En este establecimiento también se admiten toda clase de encuadernaciones y sellos de caucho.

OTRA.—Se admiten suscripciones para el periódico «El Socialista» y de la revista ilustrada «Acción Socialista»

EL SOCIALISTA

Organo del Partido Obrero

Redacción y Administración: FUENTES, 4

SUSCRIPCIÓN.—Madrid: un mes, 1 peseta.—Provincias: trimestre, 5 id.—Extranjero: 10 id.

Número suelto, cinco céntimos

PAPEL DE FUMAR

Primero de mayo. Calidad superior. Fabricado por la Cooperativa

REPRESENTANTE, MIGUEL LLODRA. Obrera de Bañeras

Los socialistas y proletarios deben usar siempre el papel de PRIMERO DE MAYO. Caja con 144 libritos, 5,25. Libre de todo gasto. Pedidos al representante, Sindicato, 124.—Palma.